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أكد أنه عمل بكل طاقته من أجل تحقيق أهداف استراتيجية لـ »الأوقاف«

العفاسي: ثقة سمو الأمير 
ستدفعني لمزيد من العمل 
الدؤوب في خدمة الكويت

ق��ال وزي���ر العدل 
ووزي��������ر ال����دول����ة 
لشؤون مجلس الأمة 
الم��س��ت��ش��ار ال��دك��ت��ور 
ف��ه��د ال��ع��ف��اس��ي إن 
»الثقة السامية التي 
تشرفت بها من سمو 
أم��ي��ر ال��ب��اد الشيخ 
ص��ب��اح الأح���م���د في 
ال��ت��ع��دي��ل ال����وزاري 
الأخير وضعتني أمام 
تحد كبير ما يدفعني 
ال��ى مزيد م��ن العمل 
ال�����دؤوب وال��ع��ط��اء 
الم���س���ت���م���ر لخ��دم��ة 
الكويت في أي مكان 

أكلف به«.   
وأكد العفاسي في 
تصريح صحفي أمس 

الأربعاء أنه في الفترة السابقة التي تولى 
فيها حقيبة وزارة الأوق���اف وال��ش��ؤون 
الإسامية عمل بكل ما لديه من طاقة باذلا 
الجهد من أجل تحقيق أهداف استراتيجية 

للوزارة.
واض����اف »ب��ف��ض��ل م��ن ال��ل��ه سبحانه 
وت��ع��ال��ى وبم��س��اع��دة ال���زم���اء ق��ي��ادات 
ومسؤولي ال��وزارة الذين كانوا عونا لي 
خ��ال المرحلة السابقة تمكنا من تحقيق 
الانج����ازات ال��ت��ي ن��راه��ا أق��ل م��ا يمكن أن 
نقدمه لهذا الوطن المعطاء«.   وقال: »قمنا 
بتطوير العديد من النظم واللوائح مثل 
اعتماد الهيكل التنظيمي الجديد ل��وزارة 
الأوقاف والذي حقق نقلة نوعية في التقدم 
والرقي بالعمل وفك التشابك بين الإدارات 
ذات الاختصاصات المتشابهة اضافة إلى 

استحداث مسميات 
وم��ن��اص��ب إشرافية 
تعليمية وإداري����ة 
ت����خ����دم م��ص��ل��ح��ة 
العمل وتعمل على 
تنفيذ استراتيجية 

الوزارة«. 
  وأوض���ح ان��ه تم 
اعتماد لائحة ميثاق 
الم���س���ج���د الج���دي���د 
ال���ذي ج���اء متكاما 
لتنظيم آل��ي��ة العمل 
في المساجد ولائحة 
تنظيم هيئة الفتوى 
ال���ت���ي ت��ع��م��ل ع��ل��ى 
تنظيم شؤون الفتوى 
وتح��س��ين أداء حتى 
يقوم ب��ال��دور المناط 

به على أكمل وجه.
واش��ار الى انه تم ايضا اعتماد لائحة 
تنظيم بدل تمثيل الموظفين في بيت الزكاة 
والأم��ان��ة العامة ل��أوق��اف في الشركات 
المساهمة حيث »يعيد التوزيع بما يحفظ 

حرمة أموال الواقفين«.
  وأض���اف ان��ه تم ايضا اعتماد لائحة 
البحث العلمي وتحقيق المخطوطات التي 
تنظم عملية تأليف وتحقيق واصدار الكتب 
والمصنفات في ال��وزارة.  وأشاد العفاسي 
بدور وكيل ال��وزارة المهندس فريد عمادي 
وال��وك��اء المساعدين وجميع العاملين 
والعامات بالوزارة على تفانيهم في العمل 
وحرصهم على تحقيق الصالح العام »لما 
يخدم بلدنا الغالي« في ظل صاحب السمو 
أمير الباد الشيخ صباح الأحمد والقيادة 

السياسية.

د. فهد العفاسي

ندوة »المهندسين« شهدت خلافاً ونقاشاً حاداً حول مستقبل الجزيرة 

اليوحة:  لايمكن أن نساوي بين عقود التنقيب 
والحفاظ على آثار »فيلكا« بغيرها 

 شهدت ندوة “ جزيرة فيلكا “ التي أقامتها 
جمعية المهندسين الكويتية نقاشا حادا حول 
مستقبل الجزيرة والحفاظ على إرثها الثقافي 
والطبيعي ، حيث أبدى  الأمين العام للمجلس 
الأعلى للثقافة والفنون والآداب المهندس علي 
اليوحة قلقه إزاء وضع الآث��ار في ظل قرار 
منع وايقاف التعاقدات للعمل في الجزيرة 
، ف��ي ح��ين  طمأنت عضو المجلس الأعلى 
للتخطيط المهندسة سارة أكبر الحضور على 
أن خطة التنمية تنظر الى فيلكا بأنها ستكون 
منطقة مأهولة وتضج بالسكان وتتضمن 
جامعة متخصصة بالآثار وأن كافة عناصر 
الاس��ت��دام��ة ستتوافر فيها بالتطبيقات “ 
الخضراء” ومنها الآث���ار والارث الثقافي 

والبيئي.  
أم��ا رئيس جمعية المهندسين الكويتية 
المهندس فيصل دوي��ح العتل  ف��أش��ار الى 
أن  خ��ارط��ة طريق الجمعية التي قدمتها 
قبيل اطاق “كويت 2035  “ تتضمن سبل 
الحفاظ على ارث فيلكا الثقافي والطبيعي من 
خال هويتها المعمارية مع الاهتمام بمشاريع 

الطاقة والمياه والبنية التحتية.
هذا الاختاف بالآراء والنقاش الحاد  جاء 
في الندوة التي عقدت بجمعية المهندسين 
ونظمتها راب��ط��ة المعماريين ف��ي الجمعية 

مساء أمس الأول  بمقر الجمعية . 
وب��دأت ال��ن��دوة بكلمة من عريفهاعضو 
هيئة تدريس كلية العمارة بجامعة الكويت 
الدكتور محمد الجسار الذي قال إن الندوة 
تهدف الى التعرف على التصورات المطروحة 
لمستقبل الجزيرة ودور سكانها الأصليين 
بالإضافة الى الحفاظ على موروثها الثقافي 

عالميا. 
وتحدث رئيس الجمعية  المهندس فيصل 
العتل  قائا: إن خطة تنمية الكويت 2035 
ط��م��وح��ة إلا أن الح��ك��وم��ة تسير ب��اتج��اه 
تنفيذها بشكل بطئ ونأمل أن  تكون خطوات 
تحقيقها أكثر سرعة وجرأة ، ونأمل أن تكون 
التشكيلة ال��وزارة الجديدة المطعمة بوزراء 
تكنوقراط فرصة لأن تسرع الحكومة في 
تنفيذ هذه الخطة  وتحقق مشاريعها الكبرى 

التي نتطلع لها جميعا. 
وأعرب العتل عن الأمل في أن لايندثر أرث 
الكويت الثقافي في فيلكا كما دث��رت أغلب 
معالمه في العاصمة الكويت ولم يبق منه 
الا شواهد معدودة ، متوجها بالكشر الى 
المعنيين في المجلس الوطني للثقافة والآداب 
على جهودهم للحفاظ عليها قدر المستطاع ،  
كما أننا نتطلع لدور ملموس لأهالي الجزيرة 
ف��ي مستقبلها خ��اص��ة وأن البعض منهم 
لاي��زال على ارت��ب��اط بالجزيرة وق��د يكون 

هناك من رفض التثمين. 
وأش���ار رئيس “ المهندسين “ ال��ى أننا 
سنستمر بتقديم م��ب��ادرات��ن��ا والم��ش��ارك��ة 
وعرضها على المعنيين ، لافتا الى مبادرات 
الجمعية في دعم خطة 2035 في مجالات 
الطاقة والم��ي��اه ولابنية التحتية والنقل 
والمواصات والهوية المعمارية التي تتضمن 
أي��ض��ا ح��رص��ا على الح��ف��اظ على مورثنا 
الثقافي والطبيعي في فيلكا وغيرها من 

المناطق التي ستشملها خطة التنمية 2035. 
وب��دوره��ا استعرضت عضو المجلس 
الأعلى للتخطيط المهندسة سارة أكبر  بعض 
ركائز خطة التنمية ورؤية2035 ، لافتة الى 
أننها تشتمل على 7 ركائز أساسية أبرزها 

تغيير نظام الإدارة الحكومية من حكومة 
مشغل الى حكومة تشرف وتراقب . 

وأض��اف��ت أن الركيزة الثانية هي خلق 
ف��رص عمل جديدة للشباب الكويتي الذي 
يعتبر رأس الم��ال والثروة الحقيقية للباد 
، موضحة أن الخطة تركز على ض��رورة 
جعل الشباب معتمدا على نفسه وقادر على 
استخدام التكنولوجيا وعلى ايجاء فرص 

وظيفية لنفسه . 
وزادت، أن ال��رك��ي��زة الثالثة ه��ي خلق 
اق��ت��ص��اد م����وازي وم��ت��ن��وع والخ����روج من 
اطار الاقتصاد النفطي وهذا سيحل مشكلة 
ال��ت��وظ��ي��ف  ، مضيفة كلنا يعلم أن ع��دد 
الموظفين في الحكومة 380 ألف يعمل منهم 
80 ألف فقط وأن نحو 30 ألف خريج من كل 
المستويات يدخلون الى سوق العمل سنويا. 

وأشارت  الى أنه وفي المستقبل لن يكون 
هناك مصطلح سكان أصليين سواء في فيلكا 
أو غيرها ، وسيكون السكان هم تلك الطبقة 
المنتجة التي يحتاجها الاقتصاد المتنوع 
، وك��ل كويتي منتج سيكون م��ن السكان 
الأصليين في الجزيرة أو غيرها ، مضيفة 
أن الدولة لا تملك الكاش لاقامة متطلبات  
تنفيذ كل مشاريع خطة التنمية ولهذا فإن 
الاستثمارات الخارجية قادمة وتحتاج الى 

بيئة متواءمة ومتطلباتها . 
وأش��ارت الى أن جهاز “ كويت 2035”  
يقوم بإعداد قانون خاص ، وهناك قصور 
في طريقة ع��رض ال��رؤي��ة، وهناك عناصر 
ذات طبيعة شعبية “ شعبوية “ حساسة 
جدا لكن لا اص��اح ب��دون ألم “ ع��وار “ ولم 
تكن هناك شجاعة كافية للكثير من الجهات 

المعنية لعرض الرؤية بكل تفاصيلها . 
بدوره استعرض أمين عام المجلس الأعلى 
للثقافة وال��ف��ن��ون والآداب المهندس علي 
اليوحة ج��ه��ود المجلس ف��ي الح��ف��اظ على 
التراث الثقافي والطبيعي في فيلكا وغيرها 
من مناطق الكويت ، مبديا قلقة ازاء منح 
المجلس سنة واحدة لانهاء العقود في فيلكا 
، مشيرا ال��ى أن��ه كيف ن��س��اوي ب��ين عقود 
عقارات ومقاولات مع عقود  البعثات المعنية 

بالتنقيب والحفاظ على الآثار في فيلكا. 
وأشار اليوحة الى أنه لدى الكويت واحدا 
من أق��دم وأفضل قوانين الآث��ار في المنطقة 
ونحتاج الى تفعيله لكي نتمكن من تسجيل 
بعض المواقع الأثرية عالميا ، مشيرا  إلى أن 
البداية ستبدأ بمنطقة “ سعيد وسعيدة “ 
وإذا دخلت الجزيرة في التراث العالمي فيمكن 
ترتيب ذلك مع المستثمرين القادمين اليها 

للحفاظ على هذا الراث التراثي المهم. 
رابطة المعماريين بالجمعية استعرضت 

استراتيجيتها 
في كلمة متقضبة قدمت رئيسة رابطة 
المعماريين بالجمعية المهندسة فجر الهندي 
خطة عمل الرابطة واستراتيجيتها ، داعية 
الى الانتساب الى الرابطة وتفعيل المشاركات 
فيها وأن هذه الندوة هي باكورة أعمالها على 
طريق التوعية بأهمية دور المعماري في 
المجتمع وكذلك الموازنة بين متطلبات السوق 

والكوادر المطلوبة في مجال العمارة.

العتل يكرم سارة أكبر

جسدت روح الشراكة المجتمعية

الباطني: »نور للاستثمار المالي« 
تفاعلت بإيجابية مع مشروع »مواهب 

القلوب لتمكين ذوي الإعاقة«
أع���رب رئ��ي��س مجلس إدارة 
جمعية المنابر القرآنية أحمد 
ال��ب��اط��ن��ي، ع��ن ش��ك��ر الجمعية 
ل��ش��رك��ة “نور” ع��ل��ى ال��دع��م 
ال��ذي قدمته للمحتاجين وذوي 
الاحتياجات الخاصة واعانتهم 
ع��ل��ى ت��ع��ل��م ال���ق���رآن ال��ك��ريم، 
وتفاعلهم الإي��ج��اب��ي م��ع حملة 
)بالقرآن نرعاهم لدعم وتمكين 
ذوي الإع��اق��ة( وإب��داء المزيد من 
الاهتمام والدعم من قبل مجلس 

إدارة الشركة.
وثمن الباطني تلك المبادرة 
ال��ت��ي تج��س��د روح ال��ش��راك��ة 
الم��ج��ت��م��ع��ي��ة ل��ت��ح��ق��ي��ق أه���داف 
التنمية المستدامة ورؤية كويت 
جديدة بدعم إخواننا من ذوي 
الإعاقة والعمل على إدماجهم في 

المجتمع .
وحث الباطني عموم الشركات 
والمؤسسات إلى تبني مثل هذه 
المبادرات لتعليم القرآن الكريم 
ونشر علومه ب��ين جميع فئات 
الم��ج��ت��م��ع، بم��ا يسهم ف��ي جعل 
القرآن الكريم منهج حياه ويعزز 
مبدأ الاعتدال والوسطية ونشر 

القيم القرآنية في نفوس أبنائنا.
ج���اء ذل���ك بم��ن��اس��ب��ة ال��دع��م 
المالي ال��ذي قدمته )شركة نور 
ل��اس��ت��ث��م��ار الم���ال���ي( لم��ش��روع 
)م��واه��ب القلوب لتمكين ذوي 
الإع��اق��ة( ال��ذي أطلقته جمعية 
المنابر القرآنية في دولة الكويت؛ 
وذل��ك مساهمة منها في توفير 
عدد من المعينات السمعية للصم 
وضعيفي السمع وتوفير عدد 
من المعينات الحركية للمعاقين 
لتمكينهم من ممارسة حياتهم 
في المجتمع، بالإضافة إلى عدد 
من المصاحف الخاصة للمكفوفين 
والصم لتمكينهم من قراءة القرآن 

الكريم وحفظه.
من جهته صرح رئيس مجلس 
إدارة شركة نور لاستثمار المالي 
د. فهد الخالد بأن “نور” تحرص 
دائ��م��ا على ال��ق��ي��ام ب��الم��ب��ادرات 
المجتمعية الهادفة، وخصوصاً 
في مجال دعم المحتاجين وذوي 

الاح���ت���ي���اج���ات الخ���اص���ة في 
المجتمع؛ وذلك ضمن برنامجها 
للمسؤولية المجتمعية ، ومن 
منطلق إيمان الشركة بأهمية دعم 
هذه الشريحة في دولة الكويت؛ 
بم���ا ي��ن��ع��ك��س ب��الإي��ج��اب على 
التنمية الاجتماعية المستدامة 
بم��ف��ه��وم��ه��ا ال��ش��ام��ل لتحقيق 

الازدهار والتطور.
وأض���اف د. فهد الخ��ال��د بأن 
“نور” تحاول أن تقوم بدور بارز 

يجمع بين كونها مؤسسة مالية 
ربحية، وبين تحمل مسؤوليتها 

المجتمعية بكل اقتدار.
ومن جانبه تحدث مدير وحدة 
المطابقة والال��ت��زام في “نور”، 
السيد/ عماد الحسين أن الشركة 
وضعت محاور أساسية عدة في 
سبيل أداء دورها الاجتماعي من 
خ��ال دع��م الفئات الخاصة في 
المجتمع وطلبة العلم بالإضافة 
إل���ى دع���م وم��س��ان��دة الأع��م��ال 
والأنشطة والخدمات التي تقدمها 
الهيئات والمؤسسات الرسمية 
ضمن ج��ه��ود الشركة لمساندة 
توجهات الدولة لتحقيق التنمية 

الشاملة.
وأضاف أن “نور” تسعى لدعم 
كل ما من شأنه خدمة المجتمع 
من خ��ال التواصل المستمر مع 
مؤسسات ال��دول��ة ومؤسسات 
المجتمع المدني وجمعيات النفع 
ال��ع��ام الخ��ي��ري��ة وك��ذل��ك بعض 
مؤسسات القطاع الخاص، وذلك 
قياما منها ب��واج��ب المسؤولية 
المجتمعية وإيمانا منها بأهمية 

التنمية البشرية المستدامة. 

أحمد الباطني

أكد دعم صفوفه بأفضل الكوادر

الرفاعي: »الحرس الوطني« يولي عناية خاصة 
لخطة التأهيل العسكري والتدريب 

الفريق الركن مهندس هاشم الرفاعي
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اليوحة وأكبر والعتل مع بعض الحضور

 تكريم شركة نور لاستثمار المالي

ش��ه��د وك���ي���ل الح�����رس ال��وط��ن��ي 
الفريق الركن مهندس هاشم الرفاعي 
حفل افتتاح دورة الطلبة الضباط 
الاختصاص، ودورة الوكاء المرشحين 
لرتبة م��ازم، ودورة الطلبة ضباط 
الصف، الذي أقيم في مديرية التدريب  

بمعسكر الصمود.

ونقل الوكيل للملتحقين بالدورات 
تحيات سمو الشيخ سالم العلي رئيس 
الح���رس ال��وط��ن��ي، و الشيخ مشعل 

الأحمد نائب رئيس الحرس الوطني.
ودعا الفريق الركن هاشم الرفاعي 
المشاركين في ال��دورات إلى الاستفادة 
من المواضيع النظرية والتدريبات 

العملية وأساليب التعليم الحديثة 
وال��ت��زود ب��الم��ه��ارات المختلفة التي 
سوف تساعدهم في أداء مهامهم بكل 
كفاءة واقتدار، وطالب الجميع بالعمل 
بروح الفريق الواحد والتركيز أثناء 
التدريب ، والالتزام بالضبط والربط 
العسكري وق��ي��م العمل المتبعة في 

الح��رس الوطني. وش��دد الوكيل على 
أن الحرس الوطني يولي عناية خاصة 
لخطة التأهيل العسكري والتدريب 
في الوثيقة الاستراتيجية للحرس 
الوطني 2020 )الأمن أولا( ، من خال 
إدخ���ال أح���دث الأس��ال��ي��ب التدريبية 
ومواكبة أفضل الوسائل التعليمية 

المتبعة ف��ي الم��ؤس��س��ات العسكرية 
المتقدمة لدعم صفوف الحرس الوطني 

بأفضل الكوادر المؤهلة .
وحضر الافتتاح المعاون للعمليات 
والتدريب اللواء الركن فالح شجاع 
فالح وعدد من قادة وضباط الحرس 

الوطني.

دورة الطلبة الضباط الاختصاص

تتمات

هاشم هاشم
خلق بيئة عمل إيجابية أكبر تعزز من انتماء 
الشباب الكويتي للعمل ورف��ع مستوى رض��اه 
الوظيفي وتمكينه م��ن تحسين أدائ���ه وتفوقه 

بالعمل.
وأض��اف »نعي تماما حجم المسؤولية الموكلة لنا 
وأهمية القطاع النفطي كرافد أساسي لاقتصاد الباد إلا 
أننا على يقين بأنه بدعم وتوجيه من القيادة السياسية 
وت��ض��اف��ر ج��ه��ود ال��ع��ام��ل��ين ف��ي م��ؤس��س��ة ال��ب��ت��رول 
وشركاتها التابعة والعمل ب��روح الفريق الواحد 

سنستطيع إحداث فرق وبلوغ أهدافنا المرجوة«.

أردوغان
وفي انتقاده للمنظمة الأممية، قال: لا تنتظروا 
العدالة من مؤسسات مثل الأمم المتحدة ومجلس 
الأمن الدولي، مشيرًا أنّ النظام العالمي الجديد همّش 

العالم الإسامي وأقصاه.
ولفت إلى أن عدم تمثيل البلدان الإسامية بين 
ال��دول دائمة العضوية بمجلس الأم��ن، يعبّر عن 

غياب العدل السائد في النظام العالمي

تتمات


